

Crise climatique : face aux dernières sommations avant la catastrophe, Montreuil débute la plantation de 5 000 arbres



Montreuil démarre ce mercredi 25 janvier, au sein de l'école Joliot-Curie du quartier politique de la Ville - NPNRU La Noue-Clos Français, la plantation des 4 premiers arbres d'un ambitieux plan de plantation de 5 000 arbres en trois ans.

Pour Patrice Bessac, maire de Montreuil, « *Sans action déterminée maintenant, les générations présentes sont devant une impasse mortelle face au changement climatique et à ses bouleversements sidérants qui se multiplient sous nos yeux. Sans écologie, pas de justice sociale, car il n'y a pas de justice sociale possible sur une terre devenue désert* ».

nos yeux. Sans écologie, pas de justice sociale, car il n'y a pas de justice sociale possible sur une terre devenue désert ».

Ces plantations, déclinaison montreuilloise du « plan arbres » de l'EPT Est Ensemble de 20 000 arbres, marquent une accélération de l'engagement climatique de Montreuil. L'urgence est là, en 50 ans les catastrophes climatiques ont été multipliées par cinq. Les collectivités doivent franchir une nouvelle étape, créer un électrochoc et mettre en place les politiques publiques qui permettront aux populations, aux infrastructures, aux villes, de surmonter les catastrophes.

« *Ces prochaines années, Montreuil va planter, planter et encore planter. Planter partout, dans les artères principales mais aussi les secondaires, dans les cours d'école et sur le territoire des bailleurs sociaux, autour des stades et terrains de sport, dans les cimetières et même chez les particuliers* » ajoute Patrice Bessac.

Pour planter 5 000 arbres en trois ans, Montreuil va débitumer et végétaliser

En débitumant, partout dans tous les quartiers, Montreuil va permettre à l'eau de rentrer de nouveau dans les sols afin d'alimenter les nappes phréatiques et permettre la pousse des arbres. Les fosses d'arbres seront toutes dégoudronnées d'ici fin 2023. Ces fosses de pleine terre seront élargies, davantage creusées, continues lorsque le terrain le permet et recouvertes de broyat. Petit-à-petit le revêtement des parkings sera remplacé par des pavés ouverts ou de la grave (granulat) pour laisser l'eau pénétrer les sols et l'herbe pousser.

Par cette politique volontariste de plantation d'arbres mais aussi d'arbustes et de végétaux (234 arbres pour cette période hivernale de plantation et plus de 1500 pour la période 2023-2024) il y aura demain davantage d'espaces de fraîcheur, une meilleure qualité de l'air et de l'eau, une biodiversité préservée, une plus forte perméabilité des sols et un accroissement du bien-être des habitants.

Un responsable du patrimoine végétal, deux nouvelles chartes et un nouveau règlement de voirie

Montreuil n'est pas en reste dans la prise de conscience des conséquences du changement climatique. Des stratégies de transformation économique et sociale, des actions de transition écologique ont déjà été mises en place.

Sur les 892 hectares de son territoire, Montreuil a la chance de compter 80 ha d'espaces verts et 34 ha classés en terres agricoles, forêts et milieux semi-naturels. Dans son PLUi révisé en 2022, 17ha ont été classés en espaces paysagers protégés.

Début 2022, Montreuil a achevé la plantation de 2 200 arbres et arbuste de sa pépinière forestière destinée à alimenter le futur Parc des Hauteurs, continuité verte de 42 km sur le territoire d'Est Ensemble.

La Ville a recruté un responsable du patrimoine végétal communal* et des outils d'urbanisme font évoluer les pratiques.

Ainsi, avec sa Charte de l'arbre, plus coercitive et qui dissuade les mauvaises pratiques et celle de la construction durable, les conceptions d'aménagement de l'espace public ont été inversées. Priorité est donnée aux arbres et à la végétalisation et non plus aux gestes architecturaux et aux réseaux souterrains... Dès le mois de février un nouveau règlement de voirie ira conforter ce nouveau paradigme. A Montreuil, l'arbre est désormais un impondérable

Pour Patrice Bessac, maire de Montreuil « *Face aux défis et à l'urgence, il nous faut, dans un même mouvement réparer les erreurs et les injustices héritées du passé, adapter nos territoires aux conséquences du réchauffement climatique, préparer les transformations nécessaires liées à la décarbonation de notre économie et de nos modes de vie et nous projeter collectivement dans un monde appelé à bifurquer rapidement.* »

*Le patrimoine arboré actuel de Montreuil est composé de 4 230 arbres sur voirie, de 900 arbres dans les cours d'écoles, de 8 850 arbres dans ses trois parcs et de 200 à 250 arbres dans les deux cimetières municipaux.

(2/2)